



+ENFOPRENSA+
AGENCIA GUATEMALTECA DE NOTICIAS
MEXICO, D. F.
=====

+INFORMACION DE GUATEMALA+
=====

AÑO 2/ NO.54

DEL 7 AL 13 DE ENERO DE 1984.

+POLITICA+
=====

EL INFORME KISSINGER
REACCION OFICIAL EN GUATEMALA
CONTADORA: UN PASO MAS
LA PARTICIPACION EN MANIOBRAS CONJUNTAS: PROBABLE
ECHEVERRIA VIELMAN: OTRA CARTA
EJERCITO NO TIENE APOYO DE LA POBLACION
GUATEMALAD, TAMBIEN CONTRA LA UNESCO
CONVERSACIONES CON EL GOBIERNO ESPANOL

+ECONOMIA+
=====

NO QUEDAN RESERVAS
CRISIS EN PRODUCCION Y COMERCIALIZACION

+INSURGENCIA+
=====

ORPA OCUPA MUNICIPIO Y ATACA INSTALACION POLICIAL
PRESENCIA INSURGENTE EN EL NORTE Y NORORIENTE
CAE AVIONETA MILITAR EN EL QUICHE
TRES HORAS DE COMBATE EN EL CENTRO DE LA CAPITAL
EJERCITO Y OLIGARQUIA IMPIDEN REFORMAS: PGT-NUCLEO

+IGLESIA+
=====

URGE CAMBIO DE ESTRUCTURAS: MONSEÑOR PENADOS

+REFUGIADOS+
=====

EL TEMA DE LOS REFUGIADOS, A CONTADORA: MEJIA VICTORES
LA REPATRIACION, VOLUNTARIA E INDIVIDUAL: MEXICO

+DERECHOS HUMANOS+
=====

VIOLENCIA OFICIAL: 30 VICTIMAS
GOBIERNO ADMITE QUE HUBO CARCELES CLANDESTINAS
¿GRUPOS PARAMILITARES?
GUATEMALA SUSCRIBIO CONVENCION HUMANITARIA
CONTINUA PERSECUCION A SINDICALISTAS
CORRUPCION Y ARBITRARIEDAD EN FUERZAS DE SEGURIDAD

40P. 12315

+POLITICA+
=====

+EL INFORME KISSINGER+

LA COMISION KISSINGER PRESENTO EL 11 DE ENERO AL PRESIDENTE REAGAN UN INFOME QUE AVALA LA POLITICA DE LA CASA BLANCA PARA LA REGION.

EL INFORME FUE CALIFICADO POR EL SENOR REAGAN COMO ''EL MAS COMPRENSIVO Y DETALLADO'' QUE HA VISTO SOBRE LA FORMA EN QUE LOS CONFLICTOS DE CENTROAMERICA AFECTAN LA SEGURIDAD DE ESTADOS UNIDOS.

EL DOCUMENTO RECONOCE QUE LOS CONFLICTOS DEL AREA SE DEBEN A LAS DESIGUALDADES E INJUSTICIAS SOCIALES, Y PROPONE UNA AYUDA MILITAR Y ECONOMICA INMEDIATA DE 8 MIL MILLONES DE DOLARES A LOS REGIMENES DE LA REGION, CON EXCEPCION DE NICARAGUA, COMO UNA MURALLA CONTRA ''LA INTERVENCION DE LA AYUDA MILITAR SOVIETICA EN AMERICA CENTRAL Y EL CARIBE''.

EN LO RELATIVO A GUATEMALA, LA COMISION KISSINGER RECONOCE LAS MATANZAS Y ARBITRARIEDADES COMETIDAS POR LAS FUERZAS ARMADAS, LAS QUE CALIFICA DE ''MORALMENTE INACEPTABLES'', PERO ACONSEJA LA REANUDACION DE LA AYUDA MILITAR, POR LA P ''POSICIDON ESTRATEGFICA'' DE GUATEMALA END EL AREA.

''CAUALQUERUASISTENCIA MILITAR FUTURA DE ESWADOS UNIDOS A GUATEMALA DEBERA SER VINCULADA A UNA EFECTIVA OBSERVACION DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LOS GHUATEMALTECOS'', DICE EL INFORME.

+FREACCION OFICIAL EN GUATEMALA+

''NOS INTERESA RECIBIR AYUDA ECONOMICA, PERO SIN CONDICIDONES QUE PUEDAN COMPROMETER NUESTRA SOBERANIA'', EXPRESO EL CANCELLER FERNANDO ANDRADE AL CONOCER EL INFORME DE LA COMISION KISSINGER.

POR SU PARTE, EL TENIENTE CORONEL EDGAR DJALMA DOMINGUEZ, VOCERO DEL EJERCITO, DECLARO: ''EL CONDICIONAMIENTO DE LA AYUDA ESTADOUNIDENSE ES UN ARMA QUE EL CONGRESO DE LOS ESTADOS UNIDOS UTILIZA SOBRE GUATEMALA, ATENDIENDO INSTANCIAS DE LA GUERRILLA''.

+CONTADORA: UN PASO MAS+

EL 8 DE ENERO FUERON APROBADAS EN PANAMA, POR LOS CANCELLERES DEL GRUPO DE CODNTADORA Y DE LOS PAISES CENTROAMERICANOS, LAS DIRECTRICVES QUE DICHOS PAISES DEBERAN CONSIDERAR PARA LOGRAR LA PAZ EN EL AREA, CONTENIDAS EN UN DOCUMENTO DENOMINADO ''NORMAS PARA LA EJECUCION DE LOS COMPROMISOS ASUMIDOS EN EL DOCUM,ENTO DE DOBJETIVOS''.

+LA PARTICIPACION EN MANIOBRAS CONJUNTAS, PROBABLE+

LA PARTICIPACION DEL EJERCITO DE GUATEMALA EN LAS MANIOBRAS MILITARES CONJUNTAS CON ESTADOS UNIDOS, EL SALVADOR Y HONDURAS, A CELEBRARSE EN LOS PROXIMOS MESE EN EL ULTIMO DE ESOS PAISES, PODRIA CONTRIBUIR A CREAR LA 'UNIDAD CENTROAMERICANA', DIJO EL 9 DE ENERO EL TENIENTE CORONEL DJALMA DOMINGUEZ.

LAS DECLARACIONES DEL VOCERO MILITAR MARCAN UN DRASTICO CAMBIO EN LA POSICION MANTENIDA DURANTE LOS DOS ULTIMOS MESES POR EL GOBIERNO, QUE SE HABIA OPUESTO CON FIRMEZA A PARTICIPAR EN TALES MANIOBRAS.

EN TANTO, EL GENERAL OSCAR MEJIA VICTORES, JEFE DEL ESTADO, AFIRMO EL 10 DE ENERO QUE LA PARTICIPACION DEL EJERCITO GUATEMALTECO EN LAS MANIOBRAS 'AHUAS TARA III' ESTARA CONDICIONADA 'A LA EVOLUCION MILITAR INTERNA'. 'NOSOTROS NO PODEMOS DESCUIDAR NUESTRO FRENTE INTERNO', SOSTUVO MEJIA VICTORES.

+ECHEVERRIA VIELMAN: OTRA CARTA+

EL REGIMEN ACTUAL CONDUCE LOS NEGOCIOS DEL ESTADO CON EL MISMO ABSOLUTISMO QUE EL ANTERIOR Y NIEGA A LOS CIUDADANOS LA OPORTUNIDAD DE INTERVENIR Y AUN DE CONOCER LOS ASUNTOS QUE LOS AFECTAN, SOSTUVO EL 11 DE ENERO EL GENERAL RETIRADO GUSTAVO ECHEVERRIA VIELMAN, EN UNA CARTA ABIERTA DIRIGIDA AL GENERAL OSCAR MEJIA VICTORES.

A JUICIO DEL GENERAL ECHEVERRIA, 'COMIENZA A DIBUJARSE CON PERFILES DE TRAGEDIA UNA MANIOBRA DEL GOBIERNO, TENDIENTE A GOBIERNO, TENDIENTE A APROVECHAR LAS LLAMADAS POATRULLAS DE AUTODEFENSA CIVIL PARA CONTROLAR LOS RESULTADOS ELECTORELES.

ECHEVERRIA VIELMAN PIDIO AL EJERCITO ABANDONAR AMBICIONES PERSONALES Y RECHAZAR LA TENTACION DE AVENTURARSE EN LA POLITICA ELECTORAL, QUE PODRIA DIVIDIRLO Y DESQUICIARLO, Y RECLAMO LA DEROGACION INMEIDATA DE TODA DISPOSICION QUE LIMITE LAS FACULTADES DE LA ASAMBLEA NACIONAL CONSTITUYENTE, DE MANERA QUE ESTA PUEDA NOMBRAR UN PRESIDENTE PROVISIONAL.

EL GENERAL ECHEVERRIA SE DIRIGIO EN JUNIO DE 1983 EN IGUAL FORMA AL ENTONCES JEFE DE ESTADO, GENERAL RIOS MONTT, HECHO QUE CAUSO UNA FUERTE CONMOCION EN MEDIOS POLITICOS Y MILITARES.

+EJERCITO NO TIENE APOYO DE LA POBLACION+

UN URGENTE LLAMADO A LOS MILITARES PARA QUE DEJEN EL CODNTROL DEL GOBIERNO, QUE HAN MANTENIDO DURANTE 20 ANOS, HIZO EL 6 DE ENERO EL COMITE PRO FORMACION DEL PARTIDO POLITICO FUERZA NUEVA, QUE SENALO QUE EL EJERCITO CARECE DE APOYO DE LA POBLACION PARA GANAR UNA GUERRA Y QUE LA PROLONGACION DEL GOBIERNO DE FACTO SOLO REFUERZA LAS POSIBILIDADES DEL TRIUNFO INSURGENTE.

EL GRUPO POLITICO DESTACA QUE EN LAS FUERZAS ARMADAS 'HAY DIVISIONES Y GRACCIONES', QUE ATRIBUYE A 'LA SITUACION DE PRIVILEGIO DE UNOS POCOS MILITARES RESPECTO DEL RESTO DE SUS COMPANEROS'.

FUERZA NUEVA, QUE SE CALIFICA COMO SOCIALDEMOCRATA, DIJO QUE 20 ANOS DE CODNTROL MILITAR EN GUATEMALA HAN PRODUCIDO "GOLPES DE ESTADO, FRAUDES ELECTORALES, DESEMPLEO, CAIDA DE LA ECONOMIA, TEMOR, DESCONFIANZA, PERSECUCION, REPRESION, TOTAL INCERTIDUMBRE EN EL FUTURO Y EL ASESINATO DE MAS DE 30 MIL GUATEMALTECOS".

GUATEMALA, TAMBIEN CONTRA LA UNESCO+

PARALELAMENTE A LA NOTIFICACION QUE DPRESENTO EN PARIS EL GOBIERNOI DE ESTADOS UNIDOS SOBRE SU DECISION DE SEPARARSE DE LA +UNESCO+, EL 8 DE ENERO, EL REGIMEN DE FACTO GUATEMALTECO, EMITIO UN COMUNICADO DONDE ASEGURA QUE EL ALTO ORGANISMO, "BAJO LA INFLUENCIA DE PAISES COMUNISTAS Y DEL TERCER MUNDO, CONSPIRA PARA QUE SE APRUEBE UN PROYECTO A TRAVES DEL CUAL LOS GOBIERNOS CONTROLEN LA PRENSA DENTRA DE CADA PAIS".

+CONVERSACIONES CON EL GOBIERNO ESPANOL+

A INSTANCIAS DEL PRESIDENTE COLOMBIANO, BELISARIO BETANCOURT, REPRESENTANTES DE LOS GOBIERNOS DE ESPANA Y GUATEMALA SOSTUVIERON AL MENOS TRES JORNADAS DE CONVERSACIONES PARA BUSCAR FORMULAS QUE PERMITAN LA REANUDACION DE LAS RELACIONES DIPLOMATICAS SUSPENDIDAS EL 31 DE ENERO DE 1980, CUANDO FUERZAS DE SEGURIDAD DELD GOBIERNO GUATEMLTECO ASALTARON E INCENDIARON LA EMBAJADA DE ESPANA END GUATEMALA, DFONE MURIERON 39 PERSONAS, ENTRE ELLAS VARIOS DIPLOMATICOS ESPANOLES.

EL 10 DE ENERO, EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES DE ESPANA, FERNANDO MORAN, DECALARO QUE SU GOBIERNO EXIGE AL DE GUATEMALA RECONOCER SU CULPABILIDAD EN EL ATENTADO A LA EMBAJADA ESPANOLA, LA APERTURA DE UN INFORME SOBRE LO OCURRIDO Y LA ADMISION DEL PRINCIPIO DE REPARACION, QUE CONLLEVA LA INDEMNIZACION AL ESTADO ESPANOL Y A LOS PARIENTES DE LAS VICTIMAS.

EL REGIMEN DE GUATEMALA, POR SU PARTE, SE NIEGA A RECONOCER LA RESPONSABILIDAD DE LAS FUERZAS DE SEGURIDAD DEL GOBIERNO EN EL INCIDENTE DE LA EMBAJADA DE ESPANA.

+ECONOMIA+ =====

+NO QUEDAN RESERVAS+

GUATEMALA NO CUENTA CON RESERVAS MONETARIAS LIQUIDAS, RECONOCIO EL 4 DE ENERO JUAN JOSE RODIL PERALTA, REPRESENTANTE DEL EJECUTIVO ANTE LA JUNTA MONETARIA, Y AGREGO: "LAS RESERVAS ACTUALES ESTAN CUMPLIMENTADAS CON LA DEUDA QUE NOS TIENE CENTROAMERICA, QUE ASCIENDE A MAS DE 220 MILLONES DE DOLARES , POR ALGUNOS FINANCIAMIENTOS PROVENIENTES DE ORGANISMOS INTERNACIONALES Y POR EL ORO, QUE NO SE PUEDE COMERCIAR".

RODIL INFORMO QUE LOS INGRESOS ACTUALES DE DIVISAS ESTAN EN EL ORDEN DE 800 A 900 MILLONES DE DOLAREA ANUALES, MIENTRAS QUE PARA CUBRIR LAS NECESIDADES DEL PAIS SE NECESITAN DE MIL 300 A MIL 400 MILLONES.

POR OTRA PARTE, EL MINISTRO DE FINANZAS PUBLICAS, LEONARDO FIGUEROA VILLATE, AFIRMO QUE LA DEUDA EXTERNA CONTRAIDA POR GUATEMALA DURANTE 1983 FUE DE 170 MILLONES DE DOLARES, Y QUE PARA 1984 SE HAN PROGRAMADO EMPRESTITOS POR 174 MILLONES.

+CRISIS EN PRODUCCION Y COMERCIALIZACION+

NUEVOS ELEMENTOS DE LA CRISIS ECONOMICA EN DISTINTAS ACTIVIDADES PRODUCTIVAS FUERON CONOCIDOS DURANTE LA ULTIMA SEMANA.

LA COMISION NACIONAL DE LA ROYA DEL CAFE INFORMO EL 10 DE ENERO QUE UN 20 POR CIENTO DE LAS PLANTACIONES DE CAFE DEL PAIS SE ENCUENTRAN AFECTADAS POR ESA PLAGA, POR LO QUE EN 1984 DISMINUIRAN LAS DIVISAS QUE DINGRESAN AL PAIS POR LA VENTA DEL CAFE, PRINCIPAL PRODUCTO DE AGROEXPORTACION.

LAS MEDIDAS FITOSANITARIAS IMPUESTAS POR LOS ESTADOS UNIDOS PARA LA IMPORTACION DE CARNE DEJARAN UN EL SECTOR GANADERO PERDIDAS POR 50 MILLONES DE DOLARES, YA QUE LOS GANADEROS GUATEMALTECOS NO ESTAN PREPARADOS PARA CUMPLIR TALES DISPOSICIONES, INFORMO LA ASOCIACION GENERAL DE AGRICULTORES.

LA ASOCIACION NACIONAL DE LECHEROS, POR SU PARTE, ANUNCIO QUE LA PRODUCCION DE LECHE PODRIA VERSE PARALIZADA, EN VIRTUD DE QUE LOS ALGODONEROS NO QUIEREN VENDER MELAZA NI SEMILLA DE ALGODON, PRODUCTOS NECESARIOS PARA LA ALIMENTACION DEL GANADO EN TIEMPO DE SEQUIA.

EN TANTO, LOS PRODUCTORES DE HORTALIZAS DE LA POBLACION DE PALENCIA, CERCANA A LA CAPITAL, DENUNICARON QUE CIENTOS DE MILES DE KILOS DE VERDURAS SE ESTAN PERDIENDO POR EL CIERRE DE LOS MERCADOS CENTROAMERICANOS.

FINALMENTE, EL MINISTRO DE ECONOMIA, LEONEL HERNANDEZ CARDONA, RECONOCIO QUE LA INDUSTRIA GUATEMALTECA ESTA TRABAJANDO AL 50 POR CIENTO DE SU CAPACIDAD INSTALADA.

+INSURGENCIA+

=====

+ORPA OCUPA MUNICIPIO Y ATACA INSTALACION POLICIAL+

CONTINGENTES MILITARES DE LA ORGANIZACION DEL PUEBLO EN ARMAS (ORPA) OCUPARON EL 10 DE ENERO EL MUNICIPIO DE TEJUTLA, EN EL OCCIDENTAL DEPARTAMENTO DE SAN MARCOS, Y EL DIA 11 ATACARON UNA INSTALACION POLICIAL EN LA CIUDAD CAPITAL.

SEGUN INFORMO LA PROPIA ORGANIZACION, SUS COMBATIENTES DESARMARON EN TJUTLA A LOS AGENTES DE SEGURIDAD DEL GOBIERNO Y LOS MANTUVIERON PRISIONEROS DURANTE LA OCUPACION.

LOS INSURGENTES LLEVARON A CABO UNA REUNION POLITICA CON LA POBLACION Y DISTRIBUYERON PROPAGANDA REVOLUCIONAIRA.

EL VOCERO DEL EJERCITO, TENIENTE CORONEL DJALMA DOMINGUEZ, ACEPTO QUE LOS INSURGENTES OCUPARON TODAS LAS INSTALACIONES GUBERNAMENTALES DE LA POBLACION, ' 'CON EL PROPOSITO DE REALIZAR ALGO ESPECTACULSR' '.

LAS INSTALACIONES DE LA SECCION DE DROGAS Y NARCOTICOS, DEL DEPARTAMENTO DE INVESTIGACIONES TECNICAS DE LA POLICIA NACIONAL, FUERON ATACADA CON GRANADAS Y FUEGO DE AMETRALLADORAS, Y EN EL HECHO SE REGISTRO UN NUMERO INDETERMINADO DE BAJAS ENTRE LOS AGENTES, INFORMO TELEFONICAMENTE UN MIEMBRO DE +ORPA+ Y A VARIOS MEDIOS DE COMUNICACION.

PESE A SU NOMBRE, ESA DEPENDENCIA HA SIDO SINDICADA POR ORGANISMOS NACIONALES E INTERNACIONALES, COMO LA FEDERACION INTERNACIONA DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE, DE SER RESPONSABLE DE NUMEROSOS SECUESTROS, Y DE QUE EN SUS INSTALACIONES EXISTE UNA CARCE CLANDESTINA Y CENTRO DE TORTURAS.

+PRESENCIA INSURGENTE EN EL NORTE Y NORORIENTE+

LA OFICINA DE RELACIONES PUBLICAS DEL EJERCITO RECONOCIO QUE EL 5 DE ENERO TROPAS OFICIALES E INSURGENTES SE ENFRENTARON EN EL MUNICIPIO DE SAN MIGUEL CHICAJ, EN EL NORTENO DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ.

EL 10 DE ENERO, SINSURGENTES OCUPARON EL MUNICIPIO DE EL CHOL, EN EL MISMO DEPARTAMENTO. VARIOS COMISIONADOS MILITARES MURIERON AL Oponerse a la ocupacion.

LA FINCA CAROLINA, DEL MUNICIPIO DE MARISCOS, EN EL NORORIENTAL DEPARTAMENTO DE IZABAL, TAMBIEN FUE OCUPADA POR INSURGENTES, QUE INCENDIARON LAS INSTALACIONES ADMINISTRATIVAS Y UN CENTRO DE COMUNICACION PROPIEDAD DEL EJERCITO.

+CAE AVIONETA MILITAR EN EL QUICHE+

EN USPANTAN, EL QUICHE, UNA AVIONETA MILITAR SE PRECIPITO A TIERRA EL 10 DE ENERO, RESULTANDO GRAVEMENTE HERIDOS LOS SUBTENIENTES DE AVIACION JOSE RENE FUENTES PERDOMO Y FREDY RENE GONZALEZ OLIVA.

LA OFICINA DE PRENSA DEL EJERCITO ASEGURO QUE EL ACCIDENTE SE DEBIO ''AL MAL TIEMPO'', AUNQUE NO SE DESCARTA QUE PUEDA TRATARSE DE UNA ACCION PROVOCADA PROR LA INSURGENCIA. EN LA ZONA OPERA EL EJERCITO GUERRILLERO DE LOS POBRES.

+TRES HORAS DE COMBATE EN EL CENTRO DE LA CAPITAL+

FUERZAS COMBINADAS DEL EJERCITO Y LA POLICIA NACIONAL, ESTIMADAS EN 500 EFECTIVOS, TOMARON EL DIA 12 POR ASALTO UNA CASA EN EL CENTRO DE LA CAPITAL, DONDE TRES INSURGENTES RESISTIERON DURANTE MAS DE TRES HORAS EL FUEGO DE TANQUETAS, BAZOOKAS Y FUSILERIA.

LAS FUERZAS OFICIALES TENDIERON UN CERCO DE OCHO CUADRAS DE DIAMETRO EN TORNO A LA CASA SITIADA, A DONDE NO SE PERMITIO LA ENTRADA DE ORGANISMOS DE SOCORRO NI DE LA PRENSA. UN CAMAROGRAFO DEL TELENOTICIERO TELEPRENSA FUE GOLPEADO POR UN OFICIAL DEL EJERCITO.

LOS TRES INSURGENTES MUERTOS EN COMBATE, ENTRE ELLOS UNA MUJER, NO FUERON IDENTIFICADOS, NI TAMPOCO LA ORGANIZACION A QUE PERETENECIAN. LAS AUTORIDADES DIJERON QUE CUATRO PERSONAS FUERON CAPTURADAS, PERO NO SE REVELARON SUS NOMBRES NI LAS BAJAS EN LAS FILAS OFICIALES.

+EJERCITO Y OLIGARQUIA IMPIDEN REFORMAS: PGT-NUCLEO+

LA CRISIS EN GUATEMALA AUMENTA DEBIDO A LA INTERVENCION NORTEAMERICANA Y A LA OPOSICION DEL EJERCITO Y LA OLIGARQUIA AL MAS MINIMO CAMBIO DE LA ATRASADA ESTRUCTURA ECONOMICA, POLITICA Y SOCIAL, AFIRMO EL MAS RECIENTE NUMERO DEL PERIODICO +UNIDAD+, DEL PARTIDO GUATEMALTECO DEL TRABAJO, NUCLEO DE DIRECCION NACIONAL.

SEGUN EL PERIODICO, UNIDADES DEL PARTIDO REALIZARON DURANTE LAS ULTIMAS SEMANAS VARIOS OPERATIVOS DE PROPAGANDA, SABOTAJE Y HOSTIGAMIENTO EN ZONAS DE LA COSTA SUR, REGION CENTRAL Y EL ALTIPLANO CENTRAL.

+IGLESIA+
=====

+URGE CAMBIO DE ESTRUCTURAS: MONSEÑOR PENADOS+

EL NUEVO ARZOBISPO METROPOLITANO, MONSEÑOR PROSPERO PENADOS DEL BARRIO, DIJO EN EL ACTO DE SU INVESTIDURA EL 8 DE ENERO QUE E ''ES URGENTE CREAR ESTRUCTURAS MAS RESPETUOSAS Y MENOS OPRESIVAS, EN FAVOR DE LOS DERECHOS HUMANOS EN GUATEMALA''.

MONSEÑOR PENADOS AGREGO QUE EN GUATEMALA, ''DONDE LA DIGNIDAD HUMANA SE VE TANTAS VECES CONCULCADA'', LOS OBISPOS DEBEN SIGNIFICARSE ''POR UNA CONNOTACION ESPECIAL DE ACERCAMIENTO A LOS MAS POBRES Y DESVALIDOS'', Y QUE LA IGLESIA CATOLICA DEBE TENER UN PAPEL MAS ACTIVO EN LA RESOLUCION DE LOS PROBLEMAS.

+REFUGIADOS+
=====

+EL TEMA DE LOS REFUGIADOS, A CONTADORA: MEJIA VICTORES+

''ES NECESARIO QUE EN EL TRATADO DE PAZ REGIONAL QUE APRUEBEN LOS CANCELLERES DE LOS PAISES INTEGRANTES DE CONTADORA Y DE LAS NACIONES CENTROAMERICANAS SE APRUEBE UN PUNTO SOBRE LA COLABORACION DE MEXICO PARA QUE LOS REFUGIADOS RETORNEN A GUATEMALA, Y ESPERAMOS LA COMPRESION DEL GOBIERNO MEXICANO PARA ELLO'', AFIRMO EL 6 DE ENERO EL GENERAL OSCAR MEJIA VICTORES.

EL GENERAL MEJIA VICTORES PUNTUALIZO QUE DEBE ESTABLECERSE LA REPATRIACION DE LOS REFUGIADOS O, EN SU DEFECTO, EL ALEJAMIENTO DE ESTOS DE LA FRONTERA ENTERE AMBOS PAISES.

''HEMOS COMPROBADO INCLUSO QUE ENTRE LOS REFUGIADOS HAY PERSONAS COMPROMETIDAS CON LA SUBVERSION'', ASEGURO EL JEFE DE ESTADO, REITERANDO LA TESIS GUATEMALTECA QUE HA SIDO DESMENTIDA REPETIDAS VECES POR EL ALTO COMISIONADO DE LAS NACIONES UNIDAS PRA REFUGIADOS Y POR LAS AUTORIDADES DE MEXICO.

POR SU PARTE, EL CANCELLER FERNANDO ANDRADE DIJO EL DIA 7 QUE LA SOLICITUD DE REPATRIACION DE LOS REFUGIADOS NO ES UNA CONDICION A LA FIRMA DE GUATEMALA A FUTUROS ACUERDOS DE PAZ POR EL GRUPO DE CONTADORA. ''TENEMOS TRATATIVAS CON MEXICO, PERO ESO PERTENECE A LAS RELACIONES DE TIPO BILATERAL'', INFORMO EL CANCELLER.

EN PANAMA, LOS CANCELLERES CENTROAMERICANOS Y LOS DE LOS PAISES DEL GRUPO DE CONTADORA ACORDARON INCLUIR EL PROBLEMA DE LOS REFUGIADOS DENTRO DE LOS ASPECTOS ECONOMICOASOCIALES DE LAS NEGOCIACIONES DE PAZ EN CENTROAMERICA.

+LA REPATRIACION, VOLUNTARIA E INDIVIDUAL: MEXICO+

EL CANCELLER FERNANDO ANDRADE AFIRMO EL 8 DE ENERO QUE EL GOBIERNO MEXICANO ACEPTO LA INTEGRACION DE UNA COMISION BIPARTITA PARA LA REPATRIACION DE LOS REFUGIADOS GUATEMALTECOS EN MEXICO, DE ACUERDO A UN PLAN PROPUESTO POR GUATEMALA AL RESPECTO.

LA SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES DE MEXICO, SGUN INFORMO EL PERIODICO +EXCELSIOR+ EL 10 DE ENERO DIJO QUE TAL REPATRIACION ''SOLO PODRIA LLEVARSE A CVBO INDIVIDUALMENTE, Y EN EL CASO DE QUIENES ASI LO DESEEN Y MANIFIESTEN'', ES DECIR, QUE DEBERA SER ABSOLUTAMENTE ''VOLUNTARIA E INDIVIDUAL''.

SEGUN UN VOCERO DE LA CANCELLERIA MEXICANA, CITADO EN EL DIARIO +UNO MAS UNO+ EL 12 DE ENERO, HJASTA EL MOMNETO NO SE HA ENTABLADO NEGOCIACION ALGUNA SOBRE EL PLAN DE REPATRIACION PROPUESTO POR EL GOBIERNO MILITAR GUATEMALTECO, EL QUE ''ESTA EN ESTUDIO''.

EN TANTO, EL SENADOR POR EL ESTADO DE CHIAPAS, MANUEL VILLAFUERTE MIJANGOS, DIJO EL 9 DE ENERO QUE ''MEXICO SIEMPRE HA SIDO DEFENSOR DE LOS DERECHOS HUMANOS''. ''LO QUE SI CREO Y PUEDO ASEGURAR, AGREGO VILLAFUERTE, ES QUE MEXICO POR NINGUN TIPO DE PRESIONES PROCEDERIA A ENTREGAR A PERSONAS QUE HAYAN BUSCADO PROTECCION EN NUESTRO TERRITORIO''.

+DERECHOS HUMANOS+

=====

+VIOLENCIA OFICIAL: 30 VICTIMAS+

UN MINIMO DE TREINTA PERSONAS FUERON VICTIMAS DE LA VIOLENCIA OFICIAL ENTRE LOS DIAS 6 Y 12 DE ENERO, SEGUN REPORTES DE ENTIDADES DE PRENSA.

CATORCE PERSONAS FUERON ASESINADAS. DE LAS TRECE QUE FUERON SECUESTRADAS-DESPARECIDAS, CUATRO ERAN MUJERES Y CINCO FUERON PLAGIADAS SIMULTANEAMENTE EN EL SURENO DEPARTAMENTO DE RETALHULEU.

ADEMAS, TRES HOMBRES FUERON HERIDOS DE BALA POR FUERZAS DE SEGURIDAD.

+GOBIERNO ADMITE QUE HUBO CARCELES CLANDESTINAS+

EL GOBIERNO GUATEMALTECO ACEPTO EL 6 DE ENERO QUE EN EL PAIS EXISTIERON CARCELES CLANDESTINAS. ''SI HUBO ANTES, FUE HACE MAS DE UN AÑO'', DIJO EL SUBSECRETARIO DE PRENSA DE LA JEFATURA DEL ESTADO.

EL 8 DE NOVIEMBRE PASADO, UN INFORME DE LA FEDERACION INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE, DESPUES DE UNA INVESTIGACION EN GUATEMALA, ESTABLECIO 22 LUGARES DONDE EN ESE MOMENTO EXISTIAN CARCELES CLANDESINAS.

+GRUPOS PARAMILITARES?+

EL DIA 6 DE ENERO, EL GOBIERNO ATRIBUYO LOS ULTIMOS HECHOS DE VIOLENCIA OCURRIDOS EN EL PAIS A SUPUESTOS 'ESCUADRONES DE LA MUERTE', INTERESADOS EN DETERIORAR LA IMAGEN DEL REGIMEN.

RAMON ZELADA CARRILLO, SUBSECRETARIO DE PRENSA DE LA JEFATURA DE ESTADO, DECLARO : 'EL GOBIERNO HARA TODO LO POSIBLE POR DESCUBRIRLOS Y CASTIGARLOS'.

SECTORES DE OPOSICION SENALARON QUE EN EL PAIS NO EXISTEN GRUPOS PARAMILITARES INDEPENDIENTES, SINO QU EL EJERCITO UTILIZA NOMBRES DE GRUPOS INEXISTENTES PARA EFECTUAR ACCIONES REPRESIVAS Y TERRORISTAS.

+GUATEMALA SUSCRIBIO CONVENCION HUMANITARIA+

EL DIA 9 DE ENERO TRASCENDIO QUE EL GOBIERNO MILITAR DE EFRAIN RIOS MONTT SE ADHIRIO OFICIALMENTE EL 30 DE DICIEMBRE DE 1982 A LA CONVENCION INTERNACIONAL SOBRE ELIMINACION DE TODAS LAS FORMAS DE DISCRIMINACION RACIAL, APROBADA POR LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS EN 1965.

UN AÑO DESPUES, EL 5 DE SEPTIEMBRE DE 1983, LA SUBCOMISION DE PREVENCION DE DISCRIMINACIONES Y PROTECCION DE LA MINORIAS DE LA +ONU+ CENSURO AL GOBIERNO GUATEMALTECO POR PRACTICAR LA DISCRIMINACION RACIAL Y PORQUE 'NO RESPETA LAS NORMAS DEL DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO'.

+CONTINUA PERSECUSION A SINDICALISTAS+

EL COMITE NACIONAL DE UNIDAD SINDICAL (CNUS) DENUNCIO EL 13 DE ENERO QUE PERSISTE EN EL PAIS LA PERSECUSION A LOS DIRIGENTES SINDICALES Y LOS DESPIDOS MASIVOS DE TRABAJADORES.

LA ORGANIZACION OBRERA DENUNCIO QUE CIENTOS DE TRABAJADORES FUERON DESPEDIDOS EN LAS ULTIMAS SEMANAS DE LA INDUSTRIA CENTROAMERICANA DE VIDRIO, S. A., Y QUE AMENAZAS DE MUERTE PESAN SOBRE LOS DIRIGENTES DEL SINDICATO, QUE DESDE HACE TRES MESES TRATA DE DISCUTIR UN NUEVO PACTO COLECTIVO DE CONDICIONES DE TRABAJO.

+CORRUPCION Y ARBITRARIEDAD EN FUERZAS DE SEGURIDAD+

LAS FUERZAS DE SEGURIDAD COMETEN FRECUENTES ASESINATOS, EXTORSIONES, ROBOS, VIOLACIONES Y OTROS ABUSOS, SEGUN VARIAS DENUNCIAS CONOCIDAS LA ULTIMA SEMANA.

LA FAMILIA ROSALES GONZALEZ DENUNCIO QUE EN LA COLONIA ALAMEDA, ZONA 3 DE LA CIUDAD CAPITAL, EL CORONEL ANTONIO CANO Y SU HIJO, UN TENIENTE DEL EJERCITO, COMETEN TODA CLASE DE DELITOS APROVECHANDO SU CALIDAD DE MILITARES.

VECINOS DE LA POBLACION DE NUEVA CONCEPCION, EN EL SURENO DEPARTAMENTO DE ESCUINTLA, SENALARON QUE LOS AGENTES DE LA POLICIA VICENTE SOLORZANO, OSCAR FLORES Y MIGUEL ANGEL MAYORGA EXTORSIONA A COMERCIANTES DE ESA LOCALIDAD.

OTROS DOS POLICIAS, OBDULIO VELA Y NAZARIO ORELLANA FIGUEROA, SECUESTRARON Y ASESINARON AL SENOR JUAN REYES ORTIZ, EL 13 DE DICVIEMBRE PASADO.

FINALMENTE, EL TENIENTE ISABEL ARGUETA RUIZ ASESINO A TIROS EL DIA 6 AL TAXISTA JULIO ALBERTO RAMIREZ EN LA CIUDAD CAPITAL, SEGUN DENUNCIARON TESTIGOS Y FAMILIARES.

=====

FIN DEL BOLETIN DE ENFOPRENSA-MEXICO

=====